
律政司司長談政改事宜（只有中文） 
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  以下是律政司司長袁國強資深大律師今日（十二月七日）晚上在出席「十大傑出青年選舉」

頒獎禮後與傳媒的談話內容： 

記者：司長，請說幾句關於星期三清場的情況。 

律政司司長：關於清理障礙物，或者如這位傳媒朋友所說用「清場」這個字，現階段我們仍然在

考慮具體情況。不過我希望說，整個佔領行動已經超越兩個月，我相信在佔領區的市民或學生也

知道其實是正影響香港很多市民日常正常的生活，也有不同民意調查顯示香港市民希望學生和其

他的佔領人士撤退，所以在此呼籲仍然在佔領區的學生或市民盡量盡快離開佔領區，希望往後我

們真的需要採取清場行動時，可以將不愉快事件減到最低。我們真的很不想見到有人傷亡或有流

血事件，所以希望現在仍然在佔領區的學生或其他市民，希望考慮他們自身的安全，也希望他們

尊重香港其他市民的權利和福祉，盡快撤離佔領區。 

記者：學生說重啟政改沒違反《基本法》，以及政府可以做到，是不是真的？ 

律政司司長：我今天在新聞也有留意他們的訪問，但我只見到他只是出來說他們認為的結論，我

完全聽不到他有任何分析。若大家從法律或程序上想，或政治方面的考慮去想，若要重啟政改，

是沒甚麼空間。第一，在法律及程序上來說，「五步曲」寫得很清楚，我們現在完成了「第二步

曲」，有了人大的決定，若我們不走下去，不做「第三步曲」，將有關決議交由立法會決定，有

人可以說其實是政府單方面否決了立法會審議這決定的權利，所以在程序上不是有一部分人說重

啟便可以重啟。大家更需要考慮政治的現實，第一，時間上是否可以做，第二，我們在政改「五

步曲」開始到現在的時間不是太長，若我們現在重新再來，提出這意見的學生或人士有沒有真的

想清楚我們可以得到的結果，和「8.31人大決定」不同的機會有多大，這個我看不到有人有一個

很詳細或客觀的分析。那我們是不是為了重啟而重啟呢？如果是，那對往後香港真的希望可以在

二○一七年落實行政長官普選，究竟是件好事，或是幫倒忙，甚至更加加大原地踏步的機會呢？

我想答案很清楚，大家市民亦應該很了解整個情況。往後由現在到二○一七年，若我們真的要落

實行政長官普選，時間相當緊迫，若重啟政改「五步曲」，根本沒可能完成到。現在我們認為要

做的，是理性、務實看看八月三十一日人大決定的基礎上，我們如何做到最好，有甚麼空間，有

甚麼議題可以大家商量，讓我們在第二輪諮詢時，盡量可以做到一個方案，往後選舉的框架，盡

量令香港人可以接受。謝謝。 

完 
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